

SESIÓN 10

EL PROCESO DE INDEPENDENCIA II

I. CONTENIDOS:

1. La Consumación de la Independencia.
2. El imperio de Agustín de Iturbide.

II. OBJETIVOS:

Al término de la Sesión el alumno:

- Describirá la fase final del proceso de la Independencia de México.
- Valorará la intervención francesa en la vida política de España.

III. PROBLEMATIZACIÓN:

Comenta las preguntas con tu Asesor y selecciona las ideas más significativas.

- ¿Por qué la situación política de España con Francia contribuyó a la independencia de México?
- ¿Cuál fue el papel de los liberales españoles en la proclamación de la independencia en México?
- ¿Cómo era la personalidad del rey español Fernando VII?

IV. TEXTO INFORMATIVO-FORMATIVO:

1.2. Las corrientes Resistencia y Consumación de la Independencia.

1.2.1. La resistencia insurgente

1.2.1.1. campaña de Francisco Javier Mina.

Tras la muerte de José María Morelos, la revolución popular parecía terminada. Sin embargo, fue la aparición de un español, Francisco Javier Mina, llamado “el rayo de la guerra” quien reavivó el movimiento.

Mina llegó al puerto de Veracruz el 15 de abril de 1817, convencido de luchar por un ideal de libertad, el cual también había defendido en su natal España contra las fuerzas de Napoleón. En el destierro, estando en Inglaterra, conoce a Fray Servando Teresa de Mier, quien lo pone al tanto de la situación de la Nueva España y lo convence de luchar por la libertad.



Mina desembarca en el puerto de Soto la Marina, realiza un reconocimiento de la zona y lanza las primeras proclamas en la imprenta que hizo traer para acompañar al movimiento. Cabe mencionar que ésta fue la primera imprenta del país, siendo la “Proclama de Galveston” y el “Boletín de la División Auxiliar de la República Mexicana” los primeros documentos que vieron la luz.

El plan de Mina era internarse en el país y establecer contacto con los insurgentes para organizar el movimiento. Mientras se dirigía al Bajío, tuvo lugar su victoria más importante en la Hacienda de Peotillos, cerca de San Luis Potosí

sobre la división del coronel Armiñán. Cuando atravesaban Zacatecas fue informado que cerca de ahí, en el Fuerte del Sobrero, se encontraba Pedro Moreno, por lo que decidió dirigirse hacia allá.



Mientras avanzaba, fusionadas sus fuerzas con las del Pedro Moreno, se dio cuenta que en lugar de encontrar un pueblo en lucha por un ideal de libertad, sólo había grupos de hombres desorganizados entre sí que se disputaban mutuamente el poder.

Luego de varias batallas exitosas y algunas dolorosas derrotas, como la sufrida en Guanajuato, Mina y Moreno se reunieron nuevamente en la Hacienda del Venadito, donde la noche del 27 de octubre fueron sorprendidos por las tropas de Orrandía. Pedro Moreno fue muerto en la batalla, mientras que Francisco Javier Mina fue hecho prisionero y llevado a Silao, donde fue juzgado como traidor y condenado a muerte. El 11 de noviembre de 1817, fue conducido al cerro del Bellaco, frente al Fuerte de los Remedios donde fue fusilado.

1.2.1.2. Las campañas en las montañas: Vicente Guerrero y Guadalupe Victoria.

Tras la muerte del general Mina, la causa de la Independencia parecía perdida. Salvo algunos grupos guerrilleros organizados, pero desconectados unos con otros, en las montañas, parecía que el movimiento carecía de fuerza y que el virrey Juan Ruiz de Apodaca pronto conseguiría terminar la lucha a favor de la corona española.

El movimiento insurgente solo se mantenía vivo por la lucha de dos caudillos: Guadalupe Victoria y Vicente Guerrero.

El capitán Guadalupe Victoria mantuvo activo el movimiento luchando en Huatusco, intendencia de Veracruz en los años de 1815 a 1819, así como en los hoy estados de Tamaulipas y Tlaxcala mediante diversas campañas.

Siguiendo a Heriberto Frías (1899):

“Vanos fueron los esfuerzos del Virrey para vencerlo por medio de la fuerza ó, seducirlo ofreciéndole riquezas y honores y elevados puestos; prefirió todos los sufrimientos antes que ceder y cuando iban a buscarlo soldados enemigos, lleno de fe, salía á su encuentro quedando vencedor en casi todos los combates que empeñara”.

Por su parte, Vicente Guerrero, el “fénix de la independencia”, se mantenía firme en las agrestes montañas del sur, en lo que posteriormente se conocería como estado de Guerrero en honor al valeroso insurgente.



Vicente Guerrero se había incorporado al movimiento de independencia bajo el mando de José María Morelos, destacando rápidamente por sus fuertes convicciones y obteniendo el grado de general. A la muerte de Mina, y mientras muchos de sus compañeros abandonaban la lucha aceptando los indultos ofrecidos por el gobierno, él se mantuvo firme, combatiendo en la zona que mejor dominaba y la que por sí misma, representaba un fuerte natural: las montañas.

1.2.2. La consumación de la Independencia

1.2.2.1. España y la Constitución de Cádiz

Hacia 1820, mientras la Nueva España parecía entrar en un periodo de tranquilidad para el virreinato, en la península Ibérica se desarrollaban acontecimientos que traerían consecuencias para las colonias americanas. Luego de expulsar a las tropas francesas de España, Fernando VII regresó al trono en 1814, restableciendo la monarquía absoluta y declarando sin efecto las Cortes de Cádiz. Los liberales españoles, buscaban por distintos medios el restablecimiento de la Constitución, la cual promulgaba una serie de ideales revolucionarios para la época. Sin embargo, no fue sino hasta 1820, cuando una revolución que el gobierno fue incapaz de sofocar, que Fernando VII se vio obligado a jurar la Constitución.

Entre las ideas más destacadas de este célebre texto se encuentra la residencia del poder en la nación, no en un monarca; la división de poderes en ejecutivo, legislativo y judicial; la igualdad de todos los ciudadanos y el reconocimiento de los derechos individuales.

1.2.2.2. El fin de la lucha armada: Guerrero e Iturbide

Ante el reestablecimiento de las cortes en la península ibérica, en la Nueva España, los criollos se organizaron para evitar el establecimiento de la Constitución en el virreinato, lo que se conoce como la "*Conspiración de la profesora*". Su objetivo era lograr la independencia para conservar sus privilegios. Como parte del movimiento, engañaron al virrey Juan Ruíz de Apodaca para que se nombrara a Agustín de Iturbide como máximo jefe realista y se encargara de derrotar a los guerrilleros del sur.

La idea de Iturbide y el grupo que lo apoyaba, era pactar con Guerrero el deponer las armas y establecer un gobierno monárquico que les garantizara mantener sus privilegios. Después de varios enfrentamientos donde no lograron derrotar a Guerrero y ni su lugarteniente Pedro Ascencio, por lo que concretaron una entrevista que se llevó a cabo en Telolapan el 10 de febrero de 1821. En ella, Guerrero otorgó su apoyo a Iturbide en pos de alcanzar, aunque de manera indirecta, el triunfo del movimiento independentista.

El 24 de febrero de 1821 se proclamó el "*Plan de Iguala*", el cual expresaba la independencia de México y establecía, entre otros puntos una forma de gobierno basada en la monarquía moderada constitucional, la religión católica como única del Estado y el surgimiento del ejército trigarante como encargado de alcanzar los ideales del plan. Como símbolo se erigió la bandera de las tres garantías con los colores blanco, verde y rojo en franjas verticales que representaban la religión católica, la independencia y la unión respectivamente.

Al desembarcar en Veracruz el último virrey, Juan O'Donjú se encontró con la unidad de los ejércitos de ambos generales, teniendo como jefe máximo de las fuerzas armadas al gral. Agustín de Iturbide. Ante dicho panorama, el solicitó una entrevista con él, pactando así los llamados "*Tratados de Córdoba*". Agustín de Iturbide, al frente del ejército de "Las tres garantías" entró a la ciudad de México el 27 de septiembre de 1821 poniendo fin a tres siglos de dominación española.



1.3. El imperio de Agustín de Iturbide.

Con la proclamación de la independencia y la entrada del Ejército trigarante a la Ciudad de México, el 28 de septiembre se instaló en la una Junta de Gobierno Provisional compuesta por 38 personas nombradas por Iturbide.

En ese momento, las luchas ya no eran en los campos de batalla, sino en el seno de la política, dándose un enfrentamiento entre dos bandos:

- a) El ejército, el alto clero, los hacendados y los nobles criollos (apoyando a Iturbide)
- b) El bajo clero y la mayoría de los abogados

En tal clima se instaló un Congreso Constituyente que integraba tres posiciones:

1. Los borbones que pretendían traer un príncipe de la casa real de España.
2. Los iturbidistas.
3. Los republicanos

El 21 de julio de 1822 Iturbide es coronado emperador de México como "Agustín I" en medio de una fastuosa celebración.



La realidad del país era precaria. La economía tenía serias dificultades para satisfacer sus necesidades. El movimiento armado había exigido una serie de gastos que redujeron considerablemente los recursos de los que se podía disponer. A ello se sumaba la precaria situación del campo y la minería. Durante el tiempo que duro la lucha, éstas áreas fueron descuidadas, por lo que la producción decayó considerablemente en comparación a la última etapa de la colonia.

Ello se sumaba a la difícil situación política, la cual se agudizó cuando Iturbide disolvió el Congreso en octubre de 1822. Este hecho justificó entre la clase política una serie de conspiraciones y movimientos que comenzaron a organizarse en contra del emperador. En 1823, Antonio López de Santa-Anna se sublevó enarbolando un proyecto republicano que unió a anteriores insurgentes como Guadalupe Victoria, Nicolás Bravo y Vicente Guerrero. Ante esta revuelta, y las difíciles condiciones políticas y económicas que impidieron la reorganización del ejército por parte de Iturbide, en marzo de 1823 termina el imperio de Agustín I, cuando mediante un comunicado anunció su abdicación. Tal como él mismo lo solicitara, se le envió al exilio junto con su familia.

Estando en Europa, el Congreso Mexicano emitió un decreto en donde declaraba a Iturbide traidor a la patria si por cualquier motivo pisaba territorio nacional. A sabiendas de ello, regresó en julio de



1824 y fue arrestado. Luego de presentarlo ante el naciente congreso de Tamaulipas, y escuchar sus motivos (entre los cuales estaba, de acuerdo a sus argumentos, el ayudar a México porque España, apoyada por la Santa Alianza, se preparaba para intentar recuperar la Colonia), se decidió cumplir el decreto federal, siendo fusilado el 19 de julio de 1824.

Mientras tanto, los líderes del movimiento, organizaron un nuevo Congreso y establecieron un gobierno provisional en manos de dos líderes de la Independencia: Guadalupe Victoria y Nicolás Bravo, y un allegado a Iturbide, Pedro Celestino Negrete, en espera de organizar el gobierno y convocar elecciones para elegir al primer presidente de la república, siendo elegido Guadalupe Victoria en octubre de 1824.



Universidad América Latina

Av. Cuauhtémoc 188-E
Fracc. Magallanes
C.P. 39670
Acapulco, Guerrero, México
www.ual.edu.mx



2010

Para cualquier comentario o sugerencia relativa a los **Servicios, Personal Docente, Administrativo ó Guías de Estudio**, favor de comunicarse a los teléfonos:

Dirección General:

01 (33) 47-77-71-00 ext. 1000 con Claudia Ley de 10:00 a 16:00 Hrs.

Coordinación de Asesores:

01 (33) 47-47-71-00 ext. 1013 con el Lic. Miguel Machuca García de 08:00 a 17:00 Hrs.

e-mail: vicerectoria@ual.edu.mx